

にじいろ

津南小学校3学年だより

R7. 12. 12

No.31



先日は、学級閉鎖への対応をありがとうございました。おかげで、体調が戻ってきた子どもたちです。また、1組は学習参観が延期となり、ご迷惑をおかけしました。

また、学習参観においていただきありがとうございました。



いじめを見逃さないために！

各クラスでの学習の様子をお伝えします。

道徳:「このままではいけない…」(1組)

学習参観の時におうちの方からも授業を観ていただきました。

汚れたトイレでおしつこをふんでしまったMさん。Yさんが「菌がついている！」とからかい、周りの子どもたちも席を離したり、陰口を言ったりします。それを見ていた“ぼく”は、「このままではいけない。」と感じているものの、自分が次にいじめられるかもしれないという思いから、なかなか行動を起こせません。

子どもたちは、Yさんや周りの子どもたちの言動はいじめであると気付きました。さらに、直接悪口は言っていないけれど、見て見ぬふりをする子どもたちの行動もいじめと同じと話しました。

担任が「みんなが“ぼく”だったらどうする？」と子どもたちに問いかけると…。

「“ぼく”がYさんに注意したり、先生に言ったりすると、“ぼく”が悪口を言われるから、怖いんだと思います。でも、このままではダメだから、注意します。」

「注意はできないけど、困っているMさんに優しく声をかけます。」

「Yさんに注意して自分もいじめられたら、嫌な思いをする人が2人になるから、何も言わないのがいいと思います。」

→「あ～、そうだな。」とその意見に賛成する子どもたちが数名。

その一方で…。

「いや、なんか違うと思う。」

「それじゃダメだと思います。だって、Mさんがいじめられているから。」

ここで、授業終了時刻。翌日、この続きを話し合いました。

「Yさんに注意しなければ、いじめられる人の人数が1人だけど、注意したら2人になるので、やっぱり何も言わないのがいいと思います。」

「いや、違うよ！いじめられる人は、本当は0人がいいんだから、注意をして解決させた方がいいと思います。」

「でも、自分がいじめられたら嫌だから…。」

「自分がいじめられなければ、他の人がいじめられてもいいの？」

→本音で意見を伝え合った結果、「何もしないことは見て見ぬふりをすることと同じ。だから、いじめをしているのと同じ。」ということに気付いた子どもたちでした。

【ふり返りよい】

- 友達がいじめられているところを見たことがあります。だけど、ぼくは何も言えなかつたので、大人に言おうと思いました。
- いじめられている人に何もしないのは、自分がしていたことでした。それがいじめと同じだとは思っていなくておどろきました。次からは、何かしていこうと思いました。
- 何もしないことは悪いことだとは思っていなかったので、これからはいじめられている人に「大丈夫？」と言いたいです。

道徳:「言葉の使い方を振り返ろう」(2組)

休み時間や、授業の合間の休憩時間にちょっとしたやり取りでトラブルになってしまう子どもたち。子どもたちの中でも、最近けんかになってしまることが多いことにモヤモヤした気持ちを抱えていました。そこで、この1ヶ月は「ことば」の使い方に着目して生活をしてきました。「チクチク言葉を使ってはいけない。」「こそぞ話は、自分のことを言われているのかもと心配になるからだめだ。」と頭では分かっているのに、気持ちが高ぶった時に出てしまうことがあるのだと正直に話をしていました。

道徳の授業の中では、

「チクチク言葉は言ったら相手を傷つける。」

「でも、相手に言われたらカッとなって自分も言い返しちゃう…。」

「でもそうすると、けんかになっちゃう！」



と自分たちで考え、きちんと振り返りました。子どもたち同士の関わりの中で、気持ちが高ぶった時に、怒りの気持ちをどう表現するかが難しい時があります。そこで、次の学習では「怒りの気持ちのコントロール」を学びました。

授業では、怒りの感情に関する○×クイズを行いました。「怒りの感情をもってはいけない」という問題では、頭を悩ませる姿がありました。

「怒らない方がいいんじゃない?」「でも、ムカついちゃう時もあるし。」と話をする姿から、自分の行動に結び付けて考えていることが分かりました。

子どもたち一人ひとりのこわい物や好きな物が違うように、どんなことで怒りの感情が湧くかは人それぞれ。その感情をどう扱っていくかが大切だということを学びました。

どちらのクラスも正直に自分の言動をふり返しながら、大切なことを学習できました。また、最近はルールを守って遊んだり、体育の学習をしたりすることが続いています。みんながルールを守ることで、楽しい時間が生まれることを実感している3年生です。

お願いと連絡です。ご協力をお願いします。

書き初め用の筆と下敷きは、注文した物が届き次第、学校で使わせていただきます。他で購入した場合や家にある物を使う場合は、18日(木)までに持たせてください。